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热点冷评

莫让偷拍黑产绑架了出行自由
■ 罗志华

非常道

曹德旺：现在的年轻人都想暴富
那以后都不做人了

在一次采访中，福耀玻璃集团创始人

曹德旺表示：“现在年轻人都喜欢暴富，跟

我们那一代人不一样了。今天注册公司，

最好明天上市，后天成为中国首富，这就是

他们的愿望。我认为太快了点。你这么年

轻如果变成首富了，你到三十多岁以后怎

么办，做什么呢？你什么都厌倦了，不做人

了，要去做神仙了”。 @电商报

微声音

一项18个月减重试验：
心肺功能好的人减肥快

美国科罗拉多大学医学院的一项研究

表明，减肥之初先锻炼心肺耐力，才能达到更

好的瘦身效果。研究小组以60名超重和肥

胖的成人为对象，在研究之初的负荷试验中，

33%的参试者心肺耐力较低，而试验最终结

果发现，这部分参试者在训练的18个月中，

高强度运动时长的增加量比心肺耐力正常者

少40%，平均减重水平（4.3公斤）仅达到心肺

耐力正常者（8.2公斤）的一半。@生命时报
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别幻想点外卖凑满减能“薅到羊毛”

近年来，外卖行业

由于其便利性得到迅

猛发展。不用亲自下

厨 ，用 相 对 便 宜 的 价

格、便捷的方式就能拥

有更多的选择。为了

能“薅羊毛”，消费者忙

着规划凑满减，以为凑到满减就可以白赚

一些。然而，南京财经大学财政与税务学

院的税宿研究小组通过调研发现：这更像

是“烟雾”。（12月22日《扬子晚报》）

对于消费者而言，应该认清外卖凑满

减的“精明”之处，切莫为了占所谓的便宜

而多花了冤枉钱。须知，满减的最佳效果

是让顾客“额外购买”，且还让消费者感觉

自己占了便宜。也正基于此，消费者应理

智消费，更何况达到“满减门槛”，就得多点

“凑单”，也就意味着很有可能造成不必要

的浪费。所以，别只想到凑满减能“薅到羊

毛”，而忽视了背后的风险。

对企业自身来讲，应该依法诚信行

事。毕竟，从本质上来讲，不排除有的“满

减”有惠也有坑。比如，有消费者就曾表

示，“不少商家设置顾客只能享受一种优

惠，这意味着‘满减’和折扣商品不能同用，

过分的是，很多外卖商家整家店看下来，

90%都是打折商品，有些折扣商品只优惠几

毛钱，‘满减’活动形同虚设。”商家的这些

做法显然不值得称道。

商家在凑满减上下功夫，更不能忽视依

法依规而行。外卖餐饮行业价格实行市场调

节价，但也须明码标价并做好告知。也就意味

着，商家无论出台什么促销活动，无论是实体

店还是外卖平台都应做到明码标价，注明促

销活动细则，更应确保消费者的知情权。当

然，商家更须明白，在凑满减上玩套路，不仅会

侵害消费者利益，更不利于自家生意的发展。

总而言之，天天点外卖、凑满减，你以

为占了便宜，或许并不是如其所愿。于消

费者，在点餐时，有必要明确自己到底想吃

什么，量力而行，切忌被各种眼花缭乱的优

惠活动所套路，更或者为了所谓的凑满减

而失去消费定力。正所谓，天下没有免费

的午餐，当心“薅不到羊毛”反而会被商家

营销套路所迷惑乃至利益遭受侵害。

“扫码点单”虽好，服务模式却不能只此一种
■ 郝冬梅

时事乱炖

你握着手机，关注、注册、登录、一键

授权，店家比相亲对象还迫切地想看到你

的头像和电话号码。饭店内网络很差，你

望着跳转不出的白色屏幕，心中抱怨我只

想吃碗热乎饺子，还得在手机上打报告。

生活里，一些餐饮单位推行了“扫码点单”

服务，这原本是不错的服务模式。可是，

让人难以接受的是，一些餐饮单位只保留

了“扫码点单”服务，而取消了“传统点单”

服务。（12月23日《中国青年报》）

“扫码点单”的好处当然是诸多的：比

如，减少了排队点单的时间，提高工作效

率；比如，尤其是新冠肺炎疫情期间可以

有效避免接触。可是，也不得不面对一个

现实，那就是对于“扫码点单”还有一些不

喜欢的人、不习惯的人、不会使用的人，他

们就喜欢“传统点单”的味道，就喜欢“传

统点单”的服务模式。也因此，现实生活

里，有人会抱怨“扫码点单”太教条了，让

“智能服务”变成了“冷漠服务”。

但 是 ，一 些 餐 饮 单 位 ，让“ 扫 码 点

单”成为了不能选择的选择，成为了唯一

的选择，成为了服务的“唯一味道”。尽

管说，这些餐饮单位的经营理念是前卫

的，可是却少了“感同身受”的理解和包

容。当然，有人会说：饭店又不是一家，

你可以选择去，也可以选择不去，不能接

受“扫码点单”的唯一服务模式，你可以

去其他饭店。

理论上来说，确实可以这样，消费者有

充分选择权。可是，饥肠辘辘的人已经到

了饭店，已经坐了下来，再拂袖而去岂不麻

烦？再说，这也不是该有的服务理念，餐饮

服务不能只是对某个群体的服务，而应该

是面向大众的服务，那就应该在“众口难

调”之下，尽量做到“满足众口”。有了“扫

码点单”也要有“传统点单”。比如，有的消

费者就反映说“扫码点单”你看到的只是

“美食图片”，不直观，更可能“美食图片”和

“实际美食”之间有差距，看着十分诱惑，而

吃起来并不美味，还是习惯“看菜点单”，这

种诉求也应该满足。
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■ 杨玉龙

老先生遇到新难题 王恒/漫画

近日，山西警方用时3个月，辗转山

东、河北、河南、陕西等地，斩断一条偷

拍、买卖酒店不雅视频的黑色产业链，

抓获犯罪嫌疑人 6 名，缴获摄像头 12

个、手机 30 余部、不雅视频 100 余部。

随着案件的披露，“偷拍”成为不少人关

注的焦点。（12月23日《山西晚报》）

为了确保外出不受偷拍现象干

扰，首先需要民众增强隐私保护意识，

并最好熟练掌握防偷拍的技巧。然而，

防偷拍当然不能依赖于个人自救，在关

键公共场所加强宣传和警示，强化对酒

店的日常监督、规范管理，以及提升酒

店从业人员的责任意识，强化行业内部

自律与监督等，也是防偷拍必不可少的

重要环节。

此外，打击与整治还要从中末端，

溯及到前端。国家对于监控产品的生

产与销售有严格要求，但有些企业长期

生产微型摄像头，且很多都属于适合在

酒店偷拍，这种“明知故卖”的做法应得

到约束。正常的商业活动，要确保自

由，但对于可能藏有猫腻的交易，则不

可纵容。划定两者的边界，对生产端加

强管理，才能将整个黑色产业链都纳入

监管视野。

在偷拍产品的销售端，也要堵塞漏

洞。一些非法网店长期售卖微型摄像

头，甚至公然以便于偷拍作为促销噱

头。除此之外，网络上贩卖偷拍视频同

样也要经由平台流出，电商平台是否履

行了审核与内部监督的义务、他们是否应

该承担连带责任，也是值得探讨的问题。

比起身份证、银行卡等其他隐私

泄露问题，偷拍针对的是人的身体，并

且是人在私密的空间里的活动，因此，

这类侵犯隐私行为的性质与后果都要

严重得多。偷拍黑色产业链的存在，

除了对公众产生诸多实质性的伤害之

外，对心理层面的影响同样不容低估，

甚至可让一些人长期存在不敢外出的

心理阴影。斩断这条黑色产业链，不

仅可还受害者以公道，而且也是对社

会心理的一种安抚，让民众能够安心

外出住宿，也让整个住宿行业能够健

康稳定发展。


